

EL GUANACASTE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES

Director: Mario Cruz Santos

AÑO I

LIBERIA, domingo 30 de octubre de 1910

NUMERO 10

NO ACEPTAMOS TUTORES

En los países que han alcanzado mayor grado de cultura y de progreso, la expresión del pensamiento está garantida por leyes amplias: los escritores y periodistas pueden tratar sin miedo, sin arbores ni circunloquios, todos los problemas que en las diferentes esferas del Gobierno de su patria se presenten.

En esos países, la prensa es un verdadero poder: ella hace menos pesada al Gobernante la ponderosa carga que gravita sobre sus hombros, señalándole los escollos que es preciso evitar, las medidas que deben adoptarse para el bien de los asociados, lo que éstos desean, lo que es lícito y prudente concederles y lo que debe negárseles; esto para el Gobierno interior. En las relaciones exteriores, su campo es más amplio y por ende más fecundo en resultados; si se trata de la conveniencia de tal ó cual tratado, la prensa lo estudia, lo profundiza, aduce razones en su favor ó en su contra, suscita discusiones que, casi siempre, cuando los contendores obran de buena fe, arrojan mucha luz sobre las cuestiones que las motivan. Da á conocer, afuera, la cultura, el progreso intelectual y material de su país; y atrae sobre él, el respeto y el cariño de los otros. Las gentes conscientes, cuando desean estudiar un país, conocer su intelectualidad, progreso material, riqueza, vías de comunicación etc., lo primero que ven, lo primero que solicitan, es su Prensa: ella es el exponente, la síntesis, la verdadera encarnación de un pueblo.

En las nacionalidades rudimentarias, en los países anarquizados, ó no existe, ó si existe, es una tribuna de difamaciones, un albañal de honras, una infamante picota; porque en esos desgraciados pueblos que ha degradado y envilecido la abyección, han naufragado, se han hundido para siempre, las ideas de Patria y Libertad, que son el lábaro glorioso que debe tremolar la buena Prensa.

Concretándonos á Costa Rica, firmemente creemos, que aun dentro del restringido radio de acción que nos señala nuestra Ley de Prensa, podemos tratar y discutir, sin que sobrevenga á nuestra Patria ninguna complicación, tal ó cual Tratado internacional, de comercio, límites, reconocimiento etc., siempre que lo hagamos con cultura y verdadero patriotismo.

Por eso rechazamos indignados esa tutoría que quiere ejercer sobre la Prensa Nacional cierto órgano de publicidad, extranjero. Que sepa ese colega que á ciencia y paciencia nuestra, ha intervenido en nuestra política, sin un reproche de nuestra parte, porque en Costa Rica, lo decimos con orgullo, existen garantías para nacionales y extranjeros, que igual derecho nos asiste á nosotros para hacerlo con la de su Patria; ya que la suerte de ésta, está íntimamente ligada con la de Costa Rica y ya que los malos manejos de algunos conciudadanos del colega, han puesto al borde del abismo nuestra nacionalidad y la integridad política de Centro América.

Esos gritos del colega, son cacareos que á nada vienen; en nuestra Patria somos dueños y señores y sabemos lo que hacemos; y aun podemos enseñarles á algunos conciudadanos del colega aludido, mucho en materia de patriotismo, honradez y republicanismo.

Se equivoca el colega, cuando trata de interpretar con torcido criterio la actitud de nuestro Presidente en lo que se relaciona con el Director de *La República*. No es por evitar conflictos por lo que lo ha enviado á Europa, sino porque cree que allá puede servir *más eficazmente* á nuestra Patria.

Este pueblo, que el colega de que hablamos conoce bien, aunque ha buscado siempre en la paz la resolución de los problemas nacionales, es viril y altivo y sabe el puesto que le corresponde en cualesquiera emergencias.

Nosotros por encima de todo, aun cuando caigamos bajo la indignación del colega, trataremos mucho, muchísimo, de *esos asuntos*, que él se empeña en *ocultar* y que á nuestro juicio son de vital importancia, hoy día, para Costa Rica.

Nuestra labor

Queremos continuar en el cumplimiento de nuestros propósitos, de nuestros buenos deseos y de nuestras legítimas aspiraciones, consignados en el programa que lanzamos al aparecer esta humilde y patriótica publicación; no podemos como buenos hijos de esta rica y privilegiada Provincia escatimar sacrificio ni empeño alguno que lleve en mira el desarrollo de la riqueza natural de nuestro suelo, el bienestar de sus habitantes y su buen nombre, ya que sólo la inercia de unos y el utilitarismo de otros, han socavado los firmes cimientos sobre que descansa esta rica región de la República.

Ya es tiempo que demos de mano á esa inercia que envilece y á ese utilitarismo que degrada, para que,

destruyendo rancias costumbres inventadas y obstáculos que aparecen invencibles, se lancen estas pequeñas sociedades por el amplio camino del progreso, determinando nuevos horizontes y preparando un porvenir mejor á la juventud que se levanta.

Resuelto en definitiva por activos empresarios el cultivo del henequén ó penca en los terrenos apropiados de la Provincia, queremos dar la voz de alerta á todos los vecinos para que procedan á investigar todo lo que al negocio se refiera, tratando con ellos hasta de los más insignificantes detalles, y estudiando las condiciones y adaptación de las fincas rurales, que se presten ventajosamente para el desarrollo del cultivo, etc. etc., porque estos señores yankees que en todo imitan la rapidez, tenacidad y constancia de los antiguos

romanos, nada dejan para el tropical *mañana*, tan arraigado en nuestra raza, poco ó nada acostumbrada á la lucha ni al trabajo vulgar.

Por ahora, nuestro interés se dirige principalmente á que la empresa capitaneada por Mr. Lindo prefiera ante todo para el embarque y desembarque el Puerto de Culebra, que por su abrigo de los vientos, por su bahía extensa y profunda y por ser la puerta de entrada y salida de ricas propiedades, como las importantísimas haciendas del Tolo, La Culebra y otras, tan inmediatas á la cabecera de la Provincia, ofrece á la Compañía americana mayores y positivas ventajas que cualquiera otro puerto que escoja para ese objeto.

Sumadas las ventajas y desventajas que resulten de la comparación entre el puerto de Culebra y otros del Golfo de Nicoya, siempre será favorecido aquél por su posición geográfica, sus condiciones técnicas de puerto abrigado, su proximidad á esta ciudad de Liberia y por el privilegio indiscutible de no estar sometido al flujo y reflujo del Océano. Además, con gran facilidad se formaría en breve tiempo una bonita población veraniega, donde concurrirían muchas familias á gozar de las saludables brisas del mar durante la estación del calor.

Adelante, pues, con la realización de empresa tan llena de esperanzas para el porvenir de esta Provincia tan abatida y abandonada á su propio destino, empresa que reportará ópimos frutos á sus miembros, máxime si se escoge como deseamos el puerto de Culebra para el ensanche del comercio interior y exterior de aquella.

COLABORACION FEMENINA

Señor Director de *El Guanacaste*

Pte.

Muy apreciable amigo:

Hace varios días que estoy sosteniendo una lucha conmigo misma por resistir á la tentadora, insistente invitación de Ud. para que colabore en su simpático semanario, creando una sección para el sexo á que pertenezco. Mis deseos son muchos para ayudarle en su obra, pero conozco la pobreza de mis fuerzas; no tengo instrucción suficiente; carezco de práctica en el periodismo, y temo, por último, el enojo y las críticas de mis amigas, todas, sin excepción, más dignas y con mejores condiciones que yo, para abordar tan delicada empresa. Sin embargo, como Ud. me dice que ninguna de las que ha invitado se decide á empezar la tarea, quiero complacerlo, siquiera sea para quitarles el miedo y ver si logro sacudir esta especial apatía que nos domina.

Una condición sí le impongo desde luego, y es que debe Ud. corregirme estas mal hilvanadas cuartillas, remendando sobre todo su ortografía, que mi vieja maestra no pudo jamás hacer penetrar en esta cabeceita dura. Ud. tendrá de mí la colaboración pedida, en su periódico, pero á cambio de su *colaboración ortográfica* en mis escritos. Cuánto siento que no esté aquí mi antigua é ilustrada compañera "Guillermina" cuyo nombre literario llegó á ser conocido hace algunos años en el periodismo. Ella me hubiera sacado de este apuro y las lectoras de su periódico se solazarían con las producciones de tan amena escritora. Yo

me complazco en dedicar este cariñoso recuerdo á la amiga ausente y trataré de hacer lo que esté á mi alcance.

Nada tan hermoso en una joven, nada tan santo y atrayente en la mujer, como la fe religiosa. En la religión se basan todas las virtudes, y sin ella la sociedad no podría existir, ni existiría el hogar. Por eso cuando llego á la iglesia, cuando aislada de todo pensamiento mundano me arrodillo sobre los carcomidos ladrillos de nuestro viejo templo, siento la grandeza del amor divino; mi alma vuela por los espacios infinitos y comprende su pequeñez ante la inmensa obra del Hacedor Supremo. No pasa un domingo sin que concurra al santo sacrificio de la misa, pero no á la de tropa, que celebra nuestro párroco á las ocho de la mañana. En esa misa se distrae mi fervor religioso. El bombo, los platillos, la flauta, los rifles, y hasta las posturas seductoras y los guantes blancos del marcial Subteniente Aquiles, perturban mi devoción. Me gusta asistir á las nueve, á la mayor, y así, cuando desde la cátedra sagrada cae sobre nosotros la elocuencia del padre, no pierdo una sola de sus palabras y de sus hermosas metáforas. En esos momentos me parece que el Espíritu Santo desciende sobre mí, no en forma de paloma, sino, como nos dijo el orador el otro día, en figura de *águila caudal*.

Cómo me agrada el olor del incienso! Cuando colocan una cucharadita del aromático polvo sobre los carbones encendidos del incensario, siento que mis pulmones se dilatan; mi alma se llena de dulce arrobamiento, y miro embelesada subir, y subir, aquellas espirales blancas, diáfanas, puras como mis sueños de doncella. La melodiosa voz de nuestro señor cura al entonar la epístola derrama un torrente de notas armoniosas que se desgranar por la nave revoloteando sobre nuestras cabezas. Allí concurren también todas mis amigas y compañeras, pero algunas no tienen retratada en sus caritas morenas, picarrezas, la fe que debía adornarlas. Unos cuantos pollos, colocados junto á las puertas laterales, las observan, les roban su devoción, y no pueden apreciar como yo la armonía de la voz sacerdotal, el aroma del incienso y la pureza de las blancas espirales. Hacen mal mis amigas en perder, en no saborear, las dulzuras de este arrobamiento místico. De esto y de algunas otras cosas seguiré ocupándome en mis siguientes cartas, si Ud. corrige estas cuartillas y las encuentra dignas de publicación.

Su servidora y amiga,

DOLORES

EL HENEQUEN y otras plantas fibrosas

(CONTINUACION)

También se puede hacer la reproducción por medio de la semilla. La planta del henequén dura en plena producción unos veinte años, al cabo de los cuales, sale, en lugar de las hojas, una vara larga ó *varejón*, que crece lo mismo que el del maguety y echa flores que se transforman en infinidad de semillas. Al secarse éstas, la planta ha muerto y debe ser reemplazada por una planta joven. Es ta renovación parcial y la incansable actividad del terreno para producir el henequén, hacen que el plantío tenga una vida indefinida.

Hay muchas opiniones respecto de si se debe hacer la reproducción con semillas ó no. Algunos aseguran que da mejor resultado la planta que proviene de la semilla. Otros no opinan lo mismo, y entre otras cosas alegan que la reproducción así es muy demorada, en lo cual no dejan de tener razón. Los más, prefieren

cortar el varejón en cuanto asoma, porque dicen que este produce un jugo que perjudica á las plantas vecinas. Yo creo que á todas estas razones las abona una cuestión que pudiéramos llamar de sugestión: el cultivador tiene un orgullo especial en mostrar sus *planteles*, como allá se les llama, y como la aparición del varejón es signo de que ya la planta terminó su productiva existencia, se cuida de no dejar aparecer en los planteles un signo tan inequívoco de ruina.

El terreno en que se cultiva el henequén es como ya se dijo, seco, árido y pedregoso. No sé si el carácter enteramente calcáreo del suelo influya en el desarrollo de aquella planta. Los terrenos de Yucatán se hallan á pocos metros sobre el nivel del mar. La tierra es en algunos puntos de un pronunciado color rojo ferruginoso. Esos terrenos son también propios para el cultivo del algodón, que en épocas anteriores se cultivaba allí tanto, como ahora en otras partes de México. Hoy ya no se cultiva sino henequén, por dondequiera, porque su cultivo es más fácil y productivo y tiene la gran ventaja de que su cosecha no depende en modo alguno de las estaciones ni de los estados atmosféricos. Si hace una estación muy seca, las máquinas tendrán un trabajo adicional para raspar las hojas: eso es todo. Pero llueva ó haga sol, el henequén prospera y rinde su fibra invariablemente.

La vegetación de Yucatán es árida y en sus terrenos no crecen, ya queda dicho, sino espinas y zarzas. Refiriéndome á Colombia encuentro una gran semejanza, casi pudiera decir, igualdad, entre las llanuras de Yucatán y las cercanías de Barranquilla y Cartagena, tanto por su vegetación como por la composición y aspecto del suelo.

En algunas partes de Centro-América y de las Antillas se ha pretendido establecer el cultivo del henequén, en muchas partes con buen éxito. Entiendo que en Cuba no ha prosperado mucho esa industria, creo que debido á que el suelo rinde más en la producción del tabaco.

Continuará

Qué yegua señores! Quién da más?

A ver! A ver!

—MR. CARAXO, STOP! Sí, señor Agente Principal de Policía, déjese Ud. de ruidos y estópanse pacientemente que le va á hablar [casi nadie] "El Guanacaste", semanario de intereses locales, periódico semi-cuasi ilustrado, el más barato, el más bueno y el más bonito de los órganos guanacastecos (como quien dice, el órgano de las BBB) En qué iba? Ajá! ya recuerdo! Ante todo es Ud. lo que aquí llamamos un hombre caliente? No creo que haya aquí tres que merezcan en puridad tal calificativo; Pacheco y yo ya lo hemos demostrado, pues estamos jugando mancomunada y solidariamente al pares ó nones. Si Ud. quiere entrar á ese gremio, á esa dulce cualidad, haga, sugiera, piense, medite, oculte, trame, comente, investigue, adivine, ignore, evidencie, sepa ó acierte, algo que á nuestro binario juicio (seguimos hablando yo y Pacheco, no lo olvide Ud.)

—El hilo! El hilo! La madeja, diré mejor, señor Mister *Caraxo*, entréguemela, endósemela, porque ya ve Ud. que se me pierde.

—Le trataba de decir á Ud., de preguntarle, averiguarle, ó inquirirle, lo siguiente: ¿Podría Ud tener la fineza, la bondad y la amabilidad de relatarme el negocito flojo, de la yegua (siempre las pícaras hembras, las unas con falda, las otras con pelo) que alguien (tal vez un ximenista cuasi civilista) me espetó bajo un anémico farol, una noche en que una banda tocaba un *two steep* liberiano (fijese Ud., todo esto que le digo es vago, brumoso, borroso, impreciso)? Así habló á mi aparato acústico aquel inclito superhombre:

—Cine, mío caro, tú que todo lo ignoras, pretendes sin embargo, conocer lo preexistente, lo existente y lo futuro.

—Error! Error! Qué argumentación más cinégetica la que te gastas

esta noche. Has comido, por ventura, las perdices trufadas de la culinaria oficial?

—Qué perdices! ni que rábanos! Sabes muy bien que desde que me acerqué al "Mentidero", ando mohino, triste y desplumado.

—Conozco tu táctica, bicho implume, me vienes, ahora, con jeremiadas, para no comprometer ni tus falsas costillas, ni tu sistema nervioso; aprende de mí que llevo en la piel más agujeros de los indispensables.

—Es el caso, apreciablesísimo Abrazo (qué apellido más emocionante el que llevas á cuestras!—Qué es un abrazo?—Fisiológicamente es una distensión inmoderada, inesperada, de los músculos antibraquiales; económicamente, es un atentado contra el tejido celular de las mangas de la camisa y de las del saco; legislativamente, es un ademán republicano y... amorosamente...)

—Silencio! Que está dormida la virgen de mis amores!

—Perdido otra vez el mecate: venid á mi memoria recuerdos policíacos! ya vienen! ya se acercan ya los veo! ya los palpo! son ellos! Como te decía ayer, se trata de un asunto grave, *gravérrimo* (así, Gagini!) intercontinental. No olvides que hay de por medio una yegua, soltera, mayor de edad, guanacasteca y vecina de esta ciudad. La tal hembra *soltipeda* (qué tal, Alfariño?), ignora cómo ni cuándo, cayó en la Agencia de Policía.

—Qué raro! Allí he caído yo la mar de veces!

—Me corrompe que me interrumpas! que te me intercales! Mira, gazzápiro, estamos acaso en el Congreso? Decláte, pues, que la yegua—de calidades conocidas, y sin ser bien mostrenco,—pasó á ser oficial, y por ello se pensó en rematarla—subastarla—dicen otros. Varios individuos se presentaron á pujar por Ella, pero el que más pujó, el de más fuelle, fue el mismo Agente, por lo cual, por sí y ante sí, se la auto-adjudicó para él, para sí, con gran alarma de los espectadores.

—Nadita de raro! mucho miedo y pocas nueces, en resumidas cuentas.

—Good Bye!

—Good White—Lindo—Penca!

PASEO INOCENTE.

DIVERSIONES INOFENSIVAS, LOGICA INFANTIL, NO DANZA EN EL ASUNTO SALVATIERRA, OPINIONES REPLUSCUANPERFECTAMENTE ORIGINALES.

Cosa rara! Don Inocente Pacheco y Dengo, hombre franco, culto, pacífico y virtuoso además, pasó, por permisión del Padre Eterno y en calidad de exploración, de ésta á la otra vida. Siempre ha sido curiosillo nuestro íntimo amigo Pacheco y Dengo! (q. d. D. g.) y cómo,—preguntarán Uds.—fizo tal imposible nuestro ex-simpático mandatario? Pues muy fácil: Pachequito tiene entre sus nocencias un gordísimo amigo que en sus floridos años, practicó en la India Ciencias Ocultas, en la gloriosa escuela de los faquires. Quitate aquí, aprieta aquí, afloja allá y en menos tiempo que se persigna una beata, el semi-fakir le darrió, y una vez entrado en catalepsia aplicó á sus párpados un misterioso bálsamo, fabricado con manteca del Buey Apis y crines de medusa, y hete que, al instante, súbitamente, el alma de Pachequito

se desprendió de su cáscara viviente, se sintió con alas, con atmósfera posible, miró hacia arriba y vio estrellas, ángeles y oyó divinas melodías, mientras abajo, como gusanos en fruta podrida, peleaban encarnizadamente los hermanos. Y voló hacia arriba, hacia arriba, y cuando creyó haber llegado á la mansión de los justos [delante tenía un regio alcázar superdorado, adornado de gasas blancas y con inscripciones alegóricas, que hablaban á su ánima de inocencia, castidad etc.], llamó. Tras larga espera oyó cerca á la puerta un paso claudicante, rechinó una llave, crugió el maderamen, sonó una campanilla, voló una mariposa, se espantó una mosca, y tras todo, apareció ante sus ojos atónitos, un viejo alto, enjuto, moreno, de barba luenga, mirada centellante, voz insegura y cavernosa y tónica rasfa.

—Qué se te ofrece, buen viajero?—le dijo incotinenti.

—Entrar por favor, señor.

—Te burlas de mí, hombre de Dios! Ni á Isaac le aguantó yo esas chanzas. A mí con canciones? ja! ja! Al predilecto de Dios! Al antecesor de Jesucristo, el Padre del Pueblo escogido, al predilecto del Altísimo venirse á hablar en ese lenguaje un desarrapado!.....

—Perdonad, Señor, ignoraba que San Pedro fuese tan poco cortés: de seguro Carreño no ha entrado en estos trigos; y pensar que esto pasa en las puertas del cielo, á una pulgada del Padre Eterno, á dos de la Virgen, á.....

—Cállate, necio. Ante todo, dame á mirar, tu pasaporte. (Lo coge, lo mira y remira) y á fe que está en regla! Tu edad, amigo.

—Cincuenta años, señor.

—Tu oficio terrestre?

—Gobernador de Guanacaste.

—Te advierto que te hallas en un error: aquí donde estás no hay ni San Pedro, ni Padre Eterno, ni Vírgenes, ni más ser adulto que yo: te encuentras en el Limbo.

—Señor! Señor! Me enloquezo, se desarma mi débil cerebro. No miente Ud? Maldito tarro de manteca aquél farsante. ¡Dios mío! Ayúdame á vengarme; dime por favor, que lo veré más flaco, más feo y más lanudo que una de mis piernas terráneas.....

(Se oye, de pronto, enorme vocerío infantil, unos gritan, otros lloran, se arma, en fin, un lío de mil demonios. "Papá Abraham dice, uno, ya es la hora de mi leche"; "papá, grita otro, cambiáme los calzones", "pa.....

—Silencio, chacalines! Cuando hay visita, los niños bien educados no molestan. Ya iré. Esperadme.

Los bebés seguían gritando á mandíbula batiente; de pronto uno (en el Limbo los chicos gozan de toda la lucidez intelectual de los hombres) fraguó una pillería; se ofreció de escalera y subieron sobre sus hombros varios otros, superponiéndose alternativamente, hasta que elde más arriba quedó en contacto con la cuerda que amarraba el pestillo. Tiró de ella y al punto [todo allá es rápido] se abrió la enorme puerta; por élla se desbordó la turba infantilca [allá andan y piruetean todos de cualquier edad que sean].

—Papá, éste Vejete es otro papá?

—Feo, y es feo con gana. Se parece á mi papá de allá *abajo* cuando estaba con cólico

—Mirá, y es bravo: tiene cara de puerco espín, ni más ni menos que el que tengo pintado en mi cartilla.

—Este.....cómo digo.....Este niño cómo puede tener bigotes, piernas largas, pantalones y.....tantas cosas que nosotros no tenemos ó tenemos en grado diminutivo?

—Es Ud. Inocente?

—Servidor de Uds., niños. Cuenten con un amigo: Inocente Pacheco y Dengo, Gobernador en el astro terrestre, de la

Provincia de Liberia, ex-diputado, ex-hombre. Mi inocencia la comprueban estos papeles. Lo dudan Uds., niños? [Abraham]—Cierito, ciertísimo. [Para sí: Qué inocencia más duradera, qué senectud más pura, ni yo, ni Jacob, ni Isaías ni..... Ahora recuerdo! Todos ellos se casaron por lo menos siete veces.....y éste se ruborizó cuando me vio un chupón en la mano.]

ABRAHAM—Señor, aunque los reglamentos del Establecimiento que regento, me lo prohíben, pero vistos tu cara y los papeles que te abonan, y recibidas órdenes especiales del Eterno, te acepto en calidad de pensionista interno, con atribuciones de despensero, fotógrafo, y maestro de *Artes ocultas* al alcance de los niños

[El amigo tonelesco lava con agua la cara de Pachequito, y este, gruñe, se desmereza, abre los brazos y se despierta].....

—Malditos tamales los que se comió Ud. ayer tarde en "ElMentidero!"

—Qué tamales, ni que niño envuelto! Ojalá.....A qué donde me ves—y aunque te rías, vengo de El Limbo, de el legítimo.

—Y el camino?

—Mirá, hombre, llegás á Heredia, torcés para arriba como quien no quiere la cosa, oís bulla y zuás!! El Limbo!! (Caen el telón.)

CINE

TUS OJOS

PARA "EL GUANACASTE"

A la señorita X. X.

Niña bella, son tus ojos el espejo donde mi alma se ve como en los cristales de fuente límpida y mansa.

El espejo en cuya luna se ve la faz circundada en la fulgente aureola de inefable venturanza.

Ojos en que tu alma bella se asoma inocente y cándida y al hallarse con la mía en mudo lenguaje se hablan.

Ojos que si son espejos para que se extasie el alma es porque solo sonrisas reflejan, y nunca lágrimas.

Si sonríen, dan tus ojos, si enojados, apañalan, si tristes, tocan las fibras mas recónditas del alma.

Si miran embelesados los sentimientos embargan, y si en oración se muestran, son palpitante plegaria.

Si los bajas ó los vedas tras la espesa y doble valla de tus negras y graciosas crespas y obscuras pestañas,

queda en suspenso la vida, envuelta en sombras opacas: ¡Ay! entonces yo me explico el no ser, el caos, la nada.

Mírame, pues que mirando tornas en risueñas, plácidas, las desapasibles horas de mi soledad amarga.

Mírame, pues tengo anhelo de extasiarme en tu mirada y de bañarme en el fluido magnético que ella exhala.

Y sí de morir hubiere porque en mí tu los fijases, de rodillas á pedirte yo vendría muerte tan grata.

Ojalá que en los arcanos que al orbe rumbo señalan, esté escrito que de flores sea tu senda tapizada.

Yo las mías regaré ufano en tu día y ante tus aras y si el alma no va en ellas es que há tiempo está á tus plantas.

EDUARDO J. TREJOS

Santa Cruz, Septiembre de 1910

Héctor Guevara Santos

Comerciante y Comisionista

Compra caucho, cueros de res y pieles de venado en toda la provincia, á los precios que se cotizan en la plaza de Puntarenas.

Santa Cruz, Guanacaste.

Una sociedad simpática

En Nueva York acaba de constituirse una sociedad de jóvenes complacientes, distinguidos y hasta de lo más decentito de la capital, con el piadoso propósito de emancipar de la tutela paterna á las muchachas que lo deseen, bien porque no se hallen á gusto en sus respectivos hogares ó porque ya ¡ay! quieran tender con libertad

"su vuelo hacia otro nido"

Ello es que la criatura que comience á aburrirse en casa y quiera emanciparse, no tiene más que dirigir una continental á la

nueva agrupación libertadora, solicitando ser emancipada.

La sociedad cuenta con miembros suficientes para proceder enseguida á calmar el deseo de la joven solicitante, ignoramos por qué procedimientos, aunque casi lo sospechamos.

Después de esta especie de derechos de matrícula, las jóvenes pueden contraer matrimonio con el socio que las toque en suerte, naturalmente, para lo que se organiza una especie de lotería de cartones y la que hace quina se lleva el esposo que está de tanda en el sorteo. Hay también en esta sociedad otra importante representación, la de las señoras de peso, respetables, é inmovibles é inalienables ya para el amor, y solo se ocupan, como pudiera hacerlo una señorita de compañía, en acompañar á las jóvenes que lo deseen, á paseo, al teatro, compras etc.

De modo que cuando una niña no quiere salir sola, no tiene más que enviar un recadito á la sociedad y en el acto se le sirve el pedido. ¿Puede darse mayor solicitud?

La sociedad ha comenzado á funcionar con gran éxito.

Y lo comprendemos.

De Arenal

Arenal de Santa Cruz 12 de Octubre de 1910

Señor Director de

"El Guanacaste"

Liberia

Muy señor mío:

Por aquí nada sensacional ocurre; acaba de pasar el movimiento de tapisca, cuyo producto corresponde con las plantaciones. Ahora estamos en la siembra de frijoles y se nota mucho entusiasmo por el cultivo de ese grano.

En ésta se prepara una fiesta escolar que tendrá lugar el 16 del corriente, en el edificio de enseñanza, en honor al que fue iniciador de estas escuelas allá por el año de 1,887, y que respondió al nombre de Antonio Cantillo, de grata memoria.

La junta Itineraria de este distrito, se nos viene encima con su detalle para caminos, cobrando una cuota doble de lo acostumbrado: veremos qué mejora se va á emprender con ese doble detalle.

Don Benito Bustos ha tenido una niña, suya, gravemente enferma. La asistió el Dr. Trejos y ya se encuentra mejor.

Corresponsal

QUE CAMISA!

Hace algún tiempo un diario yanqui anunció que Edison había descubierto una camisa que podía conservarse todo un año sin necesidad de enviarla á la aplanchadora.

El periódico explicaba el invento, si bien reservándose el secreto que sólo conocía el inventor.

Tratábase de una serie de finísimas capas superpuestas.

El poseedor de la camisa maravillosa no tenía más que arrancar cada día una de aquellas capas, quedando siempre una pechera inmaculadamente blanca.

La noticia fue reproducida por centenares de periódicos y pronto cundió por todas partes.

El inventor no cesa de recibir cartas haciéndole encargos y en muchos de ellos le adjuntan dinero.

Y desde luego, suponemos que las medidas para la camisa. Porque esto es lo más esencial.

Hé aquí, resuelto para muchos el problema de la camisa del hombre feliz.

Porque digan ustedes si muchos hombres se considerarían felices ante ese maravilloso descubrimiento.

Los políticos, sobre todo, que ya no podrán justificar la necesidad de cambiar de camisa con frecuencia. Esta camisa, para un año suponemos que constará de 365 hojas, y al levantarse el ciudadano cuidará, como si fuera un almanaque, de arrancar la que pertenezca á aquel día.

Y puesto que la operación se puede hacer á diario y se trata de hojas de papel, bien pueden aprovecharse los faldones para anotar en ellos las cosas que tengamos que hacer en el día.

Y tendremos entonces lo que podremos llamar camisa—memoranda, que es indiscutiblemente una admirable creación, útil y curiosa.

Con mucho menos motivo se han sacado patentes de invención.

"EL GUANACASTE"

Director: Mario Cruz Santos

Subscripción mensual \$ 0,25

Número suelto " 0,05

Remitidos, columna " 10,00

Avisos, precio convencional.

Los Agentes ganarán el 10% de lo que recauden

A ULTIMA HORA

Con verdadera complacencia sabemos que ha sido nombrado Gobernador de Guanacaste el caballero don Zenón Castro R., persona ventajosamente conocida en el país por sus muchos merecimientos. El alto concepto que de este ciudadano tenemos ha sido puesto de relieve por nosotros en anteriores artículos editoriales, cuando pusimos esta humilde hoja á sus órdenes y admiramos y aplaudimos su labor patriótica en la prensa.

Enviamos nuestro agradecimiento y felicitamos sinceramente al egregio ciudadano que preside los destinos de la Nación y á su ilustrado Gabinete. Ha demostrado el Gobierno al Guanacaste, con la cuidadosa elección del alto empleado, que se preocupa de veras por el bienestar de nuestra provincia y desea su engrandecimiento.

Por la precipitación con que á última hora escribimos estas líneas no podemos ampliar nuestras ideas al respecto, lo haremos oportunamente y, desde luego, deseamos al señor Castro mucho acierto en el desempeño de sus delicadas funciones.

FILOLOGIA

—Por qué se dirá, hombre, Abrazo, ahora, Méjico y no México, como antes?

—Porque sí! En gramática y en Filología, que es super-gramática, no hay más razón que el uso. Verdad maestro Gagini?

—El uso y el desuso, querido discípulo.

—Ahora explíqueme Ud., por qué ni el uso ni el desuso, han podido ser lógicos. Me explico: todos decimos ya, Méjico y, sin embargo, nadie dice *Caraxo*... sino *Carazo*. Por qué en México, la *x* pasó sin remilgos, á *j*, y se hace rogar para hacerlo en *Carazo*? Por qué preñere convertirse en *z* y, no en *j*? Es evidente que los clásicos decían: *México, Caraxo* y la inconsecuencia moderna, remienda: *Méjico, Carazo*.

—Esas son *caraxadas*!, querido discípulo.

Estamos de plácemes

Abrazo—Apesar del miedo que por mi apellido me tienen las resaladas hembras de esta blanca ciudad, o un día de tantos, al pasar por "El Mentidero" [allí es donde se fabrica todo lo nuevo y emocionante] á dos que así conversaban:

—"Linda, se me ha ocurrido una idea brillantísima.

—La de buscar ó adquirir para tí un novio. (Blas, que está tras de la esquina sonríe maliciosamente?)

—Bah! Trabajo adelantado. Ya lo tengo y bueno, galán y rollizo....

—Debe ser algo muy original lo que has ideado, lo que has pensado, lo que me quieres decir: ha entrado nueva cocinera? Tiene amores con la idem tu hermano Pepillo? Has recibido la *Moda Elegante*? O si será más bien que me querías dar tu filarmónica opintón sobre la música del Maestro Cardalda?.....

(La interrogada arrugando el entrecejo y poniéndose seria:) Se trata, linda, de una verdadera conquista feminosocial: de fundar una institución netamente femenina (aquí entre nos, te diré que los malditos pantalones, me encocoran: pantalones en la escuela, pantalones á la vuelta de la esquina, en misa, en el parque, en fin..... en todas partes.....

—Y el objeto de esa bendita Sociedad? Si me conviene, y mamá y Blas

me dan su aprobación entraré, siempre que no se trate *entera y exclusivamente* de una campaña antipantalónica, pues (muy á mi pesar) no estoy de acuerdo contigo en aquello de los pantalones; á mi estos y los calzones y los... me divierten, me encantan....

—Vamos al grano: sin más preámbulos te diré que se trata de poner traba á todas aquellas *amistosas é inofensivas* murmuraciones que entre nosotros se estaban haciendo ya endémicas. Los socios de nuestra Institución se comprometen bajo juramento y por tiempo indefinido á no hacer, ni decir, ni *pensar* [sic] nada en detrimento de la buena reputación de sus prójimas y prójimos.

La que infringiere la consigna será condenada (después de ser vencida en juicio y ante un Consejo nombrado *ad hoc*) á festejar á sus colegas con una copa de helados.

Si ninguna de las socias faltare á ella, [cada ocho días se hacen las liquidaciones], entonces la fiestecita de congelación se hará por contribución entre las socias.

Hemos bautizado á nuestro club con el significativo nombre de *Club "El Multismo"*.

—Luminosa la idea. Apúntame como socia. Ya siquiera me dejarán quieto al pobre de Blas, mis vecinitas!

—*Cine*, esta es mano de whisky! Estamos de plácemes. [Elevando la copa]. Brindo porque esa Institución de que me has hablado [mira el estado de su saco, pantalones y botines] sea eterna y benéfica en resultados. Así podré andar como ando, sin que aquella cruel morena se ria sabrosamente de mi pobre indumentaria Salud!

—Salud!

GACETILLAS

ESA DISTANCIA!

La circunstancia de editarse este periódico en la capital, hace que no podamos revisar el material que va á salir en cada número, y que en la imprenta coloquen piezas que se han enviado para números anteriores y que se han ido resagando; de ahí el que aparezcan algunas con demasiado atraso ó cuando ya las circunstancias en que fueron escritas han variado.

BONUS PASTOR

Richardet Lombardi, es el hombre más bueno, más sapiente y caritativo que conozco. No es chanza: todas las mañanas, tras frugal desayuno, emprende sus tareas pastoriles; aquí visita á una ovejita descarriada y la exhorta á volver al redil, allá consuela con místicos consuelos á una viuda joven é inexperta; acaricia é instruye á los niños, ampara á los huérfanos, socorre á los menesterosos, conforta á los débiles, enseña á los ignorantes, amordaza á los perversos, etc. Es en fin el más acabado modelo del sacerdote católico, el más fiel seguidor del manso, del bueno, del tierno y casto Jesús de Nazaret. A su paso por la tierra liberiana ha iluminado nuestro horizonte social y político con la inmensa cauda-halleysca de sus virtudes. Por eso cuando alguno le pregunta, quién es él, enfáticamente responde: *Ego sum qui sum....*

Y tiene razón....

OIDO A LA CAJA

En todos los pueblós de la Provincia de Guanacaste, se nota descontento por el nombramiento de sus respectivas autoridades, recaído sobre personas *non gratas*. Por lo que se ve al tacto político no es artículo de consumo en el presente régimen.

PREGUNTA

AL DIRECTOR GENERAL DE CORREOS Y TELÉGRAFOS

Pudiera Ud. decirnos por qué despacha el correo el señor Salvador Garnier [Gabacho] empleado de la Gobernación?

Se ha nombrado, por economía, ad honorem, auxiliar del Administrador al señor Garnier?

TELEGRAMA

Depositado en el patio de la casa que habita José Alán.

Hoy á las 10 a. m. fondeó en esta bahía el vapor "Hygia" de tres mil toneladas. Capitán Fulay. Cargamento de zancudos. Sin correspondencia. Consignado á Pacheck Deng & C?—L. Martín.

PELIAGUDO Y MUY

Debe ser, don Antonio Graziadei; mire Ud. que para tomarle el pelo á Su Santidad y venderlo después lricamente y manyarse en bombones la suma, se necesitan unos pantalones enteramente canalejistas.

Aquí, al contrario, el pelo eclesiástico es frondoso, abundantísimo y por ello se cotiza mal; con el tiempo, es probable que suba algo y que se pueda hasta exportarlo. Qué hombre más peliagudo es Graziadei! Qué pantalones más canalejistas, se ocultan bajo esa negra sotana!

RECTIFICAMOS

En el número quinto de *El Guanacaste* y por malos informes hicimos aparecer á Ulpiano Meléndez como empleado de policía; después supimos que es cabo del Cuartel. Pero en todo caso, la falta denunciada subsiste y necesita una corrección disciplinaria.

SERIA CONVENIENTE, reparar en tiempo la acera del Parque que empieza ya á cuartearse en algunos puntos; es cosa muy sencilla y de poco costo. No hay que esperar á que el daño sea más grave.

MUCHAS ACERAS están en pésimo estado, creemos que es el caso de que la Policía obligue á los dueños á repararlas. Otras están invadidas, cubiertas casi por completo por el zacate. Todos estos descuidos impresionan desfavorablemente al forastero.

EN EL "ALGODONAL", hay mucha piedra labrada desde hace años, para la reedificación de la Iglesia; la Junta encargada de la monumental obra debe tratar de hacerla acarrear, pues, según dicen, pronto empezarán los trabajos.

QUE ATRASO!

En nuestra civilizada tierra, se discute aún como cosa de poca monta, las cuestiones de Instrucción Pública; se escatima la paga á los maestros, después de haberlo; hecho seguir arduos estudios y sufrir rigidísimos exámenes. En esta pacífica tierra, nada tan cómodo, tan lucrativo, como la carrera militar; los maestros deben dejar sus difíciles puestos y sentar plaza de soldados. Ello sería más práctico, más efectista, más... bélico. Tatarí! tarí! tarí! tará! Firmes! Al hombro, arm!

VARIAS PERSONAS

han venido á nuestra redacción á quejarse de las arbitrariedades y desmanes del señor Agente Principal de Policía, de la poca cultura que este gasta en su oficina, en fin, de tantas cosas..... Notamos ya, que nuestro pueblo paciente por naturaleza, ante tamaños atentados contra sus derechos y libertades, se siente verdaderamente ofendido y lastimado. Preguntamos al Gobierno: hay hombres necesarios, irremplazables?

PREGUNTA BOBA

Es cierto que se obliga á los soldados, á pagar de sus sueldos, las medicinas que necesitan? Hemos visto en La Gaceta, que, por ejemplo, allá en Limón, esos gastos los hace directamente el Gobierno.

!QUÉ DESCUIDO!

En varias calles hemos visto descubiertos los tubos de la cañería, lo que ocasiona un peligro para los transeúntes nocturnos, en estas nuestras calles anémicas de luz. Además, el paso de las carretas los puede romper, ocasionando serios perjuicios á los vecinos. Quién es el encargado? Quién tiene atribuciones para esas cosas?

LA MASCOTA

Establecimiento de mercancías, licores y abarrotes, de Estrada Hermanos.

Todos los artículos frescos y baratos. Visítenos y se convencerá.

¡GUANACASTECOS!

Si queréis usar zapato fino, bueno, bonito, barato y de último estilo, pedidlo á la Zapatería "PARIS" de Puntarenas, que cuenta con muy buenos operarios é inmejorables materiales.

Se atienden órdenes por correo siempre que vengan acompañadas de su valor.

Dirigirse á Francisco Grijalva
Puntarenas

Farmacia de Liberia

Administrada por hábil farmaceuta; seguridad completa en el despacho de toda clase de recetas. Drogas y medicinas de patente. Todo bueno y barato.

Panadería de Rafael Rivera

Se vende permanentemente pan fresco, elaborado con harinas de las mejores marcas: el que lo compra una vez, lo compra siempre. Acudid! Acudid!

Pensamientos Infanticidas

Dejad que los niños tengan á mí..... Es bueno que los idem se crien robustos—Madres, alimentad á vuestros hijos con Harina Lacteada y Fosfatina.

Afmo., SALVATIERRA.

Importante

Pongo en conocimiento de los que adeudan créditos á Alberto Fait y Co., que me ha sido otorgado poder general para hacer efectivos los mismos y que deben en consecuencia, cancelarlos á la brevedad posible, si quieren evitarse gastos y molestias. Las cuentas y documentos obran en mi poder—PUNTARENAS F. DE P. AMADOR.

"LA FAVORITA"

de Pedro Beiruth y Hnos.—Gran surtido de géneros, vestidos hechos para hombre; gran fábrica de calzado de toda clase y para todos los gustos. Precios sin competencia. Para pedidos, dirigirse á Pedro Beiruth y Hnos.—Liberia.

Funeraria, Ebanistería

Y CARPINTERIA de Ismael Umaña R.—Esmero y prontitud en los trabajos; excelentes materiales, precios sin competencia; al alcance de todos.

JOSE ALAN

tiene para la venta un berín surtido de mercancías amuecadas, especialidad en artículos de cristalería, loza, géneros blancos, calzado extranjero y del país.

Todo á precio de cos.ot

ENRIQUE J. ALSDORFF

Dentista americano, se encarga de todos los trabajos relacionados con su profesión. Garantiza esmero y cumplimiento en los trabajos.

JUAN LIACON

Tienda de abarrotes y mercancías, grandes rebajas en los precios; loza y cristalería, galletas, latas y confites de todas clases.

FELIPE MAYORGA RIVAS

INGENIERO TOPOGRAFO

Despacha en el bufete del Licenciado Abraham Mayorga Rivas.

Dr. Joaquín Saborío

Cirujano Dentista Americano

De las Universidades de California y Pensylvania.

Instrumental y métodos modernos. Trabajos muy correctos.

Precios muy cómodos.—PUNTARENAS

Taller de ebanistería y Carpintería

de Benito Mayorga. Se fabrica y compone toda clase de muebles. Trabajos á domicilio. Precios módicos. Esmero y cumplimiento. Se atienden pedidos para todos los pueblos de la provincia, garantizando el empaque.

Acudid! Acudid!

Abraham Mayorga Rivas

ABOGADO

Se encarga de todos los asuntos relacionados con su profesión.

Para consultas, dirigirse á su casa de habitación.

EL PROGRESO

Panadería

Se confecciona pan dulce, francés, tosteles y muchos otros encargos. Entendense para las compras con

ATILIANO RUIZ.—Liberia.

TINTORERÍA

de RAQUEL ZELEDON

Se tiñen toda clase de telas de algodón, lana seda, con colores permanentes. Precios bajísimos.

IMP. de LA PRENSA LIBBRE

San José